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Перспективы

РАКУРС

- Цырен Валерьевич, в начале нашей про-
шлой беседы Вы рассказали нашим читате-
лям о целях создания Следственного комите-
та. Сегодня хотелось бы узнать, удалось ли 
Следственному комитету и Вашему подразде-
лению решить цели, поставленные государ-
ством три года назад?

- Не секрет, что наше государство стремит-
ся достичь уровня социальной защищенности 
и обеспеченности граждан на уровне ведущих 
европейских государств. Этого можно добиться 
путем интеграции европейских правовых норм в 
нормативную базу Российской Федерации. Таким 
образом, основная цель создания Следственно-
го комитета при прокуратуре РФ была в необхо-
димости разделения процессуальных функций 
предварительного следствия, надзора за ним и 
поддержания обвинения в суде. До 7 сентября 
2007 года прокурор сам возбуждал уголовные 
дела, сам их расследовал, либо непосредствен-
но контролировал ход расследования уголовно-
го дела и давал обязательные для исполнения 
указания, после чего поддерживал обвинение в 
суде. 

Три года деятельности Следственного комите-
та доказали на практике оправданность разделе-
ния вышеуказанных процессуальных функций. В 
данное время прокурор осуществляет лишь над-
зорные функции за следствием, при этом само 
предварительное расследование осуществляет-
ся независимым органом, для которого основ-
ным принципом деятельности является постулат, 
что «перед законом все равны», вне зависимости 
от званий, титулов и положений. Статистика ярко 
иллюстрирует, что разделение функций позволи-
ло значительно повысить эффективность работы 
следственных органов, раскрываемость престу-

плений, качество расследования уголовных дел 
и т.д. Эффективностью своей работы Следствен-
ный комитет заслужил оправданное доверие 
руководства страны, которое ставит перед нами 
новые, актуальные для нашего времени, задачи. 
Так, в настоящее время для развития экономи-
ки и преодоления условий мирового кризиса,  во 
главу угла поставлена задача по усилению борь-
бы с коррупцией, с 2011 года налоговые, эко-
номические и рейдерские преступления также 
станут подследственны Следственному комитету 
при прокуратуре РФ.  

- Что вы можете рассказать о работе Вашего 
отдела, о расследуемых делах, позициях от-
дела на уровне нашей республики?

- Следственный отдел по Прибайкальскому 
району один из 15 отделов в структуре след-
ственного управления по Республике Бурятия. 
По результатам деятельности наш отдел ста-
бильно входит в пятерку лучших по республике. 
Основным критерием оценки деятельности след-
ственных органов является  качество работы, а 
не цифровые показатели, хотя статистика вносит 
порядок в любой вид деятельности. 

На сегодняшний день в отделе работает 4 
оперативных сотрудника – руководитель, заме-
ститель руководителя и 2 следователя, а также 
единственная женщина в нашем коллективе, за-
нимающая должность специалиста. В условиях 
достаточно сложной криминогенной обстановки 
и повышенной нагрузки работники отдела с необ-
ходимой отдачей, честно и уверенно исполняют 
свой долг. Работа отдела строится в тесном взаи-
модействии с прокуратурой Прибайкальского 
района, ОВД по Прибайкальскому району, други-
ми правоохранительными органами республики. 

Положительная деятельность отдела отмече-
на на торжественном собрании следственного 
управления 10 сентября 2010 года, работники 
отдела поощрены за свой труд не только руко-
водством следственного управления, но и руко-
водством Следственного комитета.     

За три года существования отдела его работ-
никами было рассмотрено свыше 850 сообщений 
о преступлениях, окончено с направлением в суд 
около 150 уголовных дел, в том числе из катего-
рии особо тяжких и тяжких преступлений. Наибо-
лее сложными были дела, подсудные Верховно-
му суду Республики Бурятия (групповое убийство, 
изнасилование малолетней, убийство лица, на-
ходящегося в беспомощном состоянии), в отно-
шении должностных лиц (начальника отделения 
почтовой связи одного из сел Прибайкальского 
района, одного из руководителей муниципаль-
ного предприятия, участкового уполномоченного 
милиции, сотрудников ГИБДД МВД по РБ и т.д.). 
Многие из вышеперечисленных мною лиц уже 
осуждены и понесли заслуженное наказание, по 
некоторым продолжаются судебные слушания. 
Особое направление в деятельности Следствен-
ного комитета – это расследование преступле-
ний прошлых лет. Так, в 2009 году было раскрыто 
преступление по факту убийства, совершенного 
в 2008 году. А уже в нынешнем году привлечен к 
уголовной ответственности человек, который со-
вершил особо тяжкое преступление еще в 2002 
году и скрывался от правоохранительных орга-
нов.   

В настоящее время большее количество уго-
ловных дел, находящихся в производстве отдела, 
расследуется по фактам убийств и причинении 
смерти по неосторожности. Уже в первом полу-
годии 2010 года на территории района было со-
вершено убийств больше, чем за весь 2009 год.  

Более того, например, за 1 сутки в один из дней 
конца августа дежурному следователю нашего 
отдела пришлось 3 раза выезжать на сообщения 
об обнаружении трупа - 2 убийства и 1 суицид. 

- Что бы Вы хотели пожелать своим колле-
гам и, может быть, жителям района?

- Хотелось бы обратиться к жителям Прибай-
кальского района. Уважаемые граждане, наше 
относительно молодое подразделение правоо-
хранительных органов создано с основной целью 
- защита гражданских прав и интересов государ-
ства. Если вы считаете, что в отношении Вас со-
вершенно преступное посягательство, Вы може-
те в любое время обратиться в Прибайкальский 
следственный отдел СУ СК при прокуратуре РФ 
по РБ, который находится по адресу: с. Турунтае-
во, ул. 50 лет Октября, 27, или по телефону 41-
6-19 (факс), 41-2-66 (следователи). Ваше заявле-
ние будет рассмотрено в обязательном порядке, 
о принятом решении Вы будете уведомлены. 

Своим коллегам хотелось бы пожелать терпе-
ния, здоровья, семейного благополучия, понима-
ния со стороны близких трудной, но необходимой 
работы следователя.

Следственный комитет продолжает свое ста-
новление, впереди нас ждет долгое и трудное 
выполнение важнейших целей и задач, опреде-
ленных руководством нашего ведомства, – это 
улучшение качества предварительного след-
ствия, обеспечение прав участников уголовного 
судопроизводства, соблюдение законности, по-
вышение профессионального уровня сотрудни-
ков комитета… Как говорится, совершенствова-
нию нет предела. 

Наш корр.

Наш главный критерий 
– качество работы

7 сентября исполнилось 3 года с момента образования 
нового для нашей страны правоохранительного органа 
– Следственного комитета при прокуратуре Российской 
Федерации. Его структурным подразделением в Прибай-
кальском районе является следственный отдел по При-
байкальскому району следственного управления След-
ственного комитета при прокуратуре РФ по Республике 
Бурятия.

Наша беседа, как и год назад, - с руководителем след-
ственного отдела по Прибайкальскому району, юристом 
1 класса ЦЫРЕМПИЛОВЫМ Цыреном Валерьевичем. 

«О нравственности живущих можно судить 
по отношению к умершим. А состояние клад-

бищ и захоронений в той или иной степени 
определяет и состояние общества».

В газете «Прибайкалец» от 9 июля этого 
года была публикация «Долгий путь солда-
та», автор - Людмила Хмелева из с. Турун-
таево. Она заканчивалась словами: «В на-
стоящее время выполняется программа по 
установлению мемориальных памятников 
участникам Великой Отечественной вой-
ны, тем, кто умер после 1991 года. А те, кто 
умерли раньше, не заслужили этого? Где же 
справедливость?»

Я полностью поддерживаю этот важный 
вопрос, поднятый Л. Хмелевой. Мне часто 
приходится сталкиваться с этим. Кто, когда 
и почему решил, что умершим по июль 1991 
года не положено мемориальных памятни-
ков? Какой чиновник, какого уровня прини-
мает справедливо раздражающее общество 
решение - будь то машины, квартиры фрон-
товикам? Ведь среди ушедших из жизни до 
1991 года многие имели боевые ордена и 
медали, многие имели боевые ранения раз-
ной степени тяжести. Ко мне обращаются 
дети, внуки, скоро, наверное, обратятся и 
правнуки… 

«Почему нашему отцу или деду не положен 
заслуженный памятник?», - обращаются не 
только родственники, но и просто жители, 
помнящие своих земляков-фронтовиков. 
Особенно много было таких вопросов после 
родительского дня. Я обратился с просьбой 
в сельскую администрацию, к специалисту 
Каратуевой Н.П., чтобы  она позвонила в 
райвоенкомат. Вскоре она мне ответила, что 
мемориальные памятники положены толь-
ко умершим с лета 1991 года. Эти горькие 
слова я передал тем, кто интересовался 
данным вопросом…

ПАМЯТЬ

…Мне вспоминается ныне уже 
далекий 1964 год: село Батурино, 
восьмилетняя школа, я - классный 
руководитель 5 класса. В Батурин-
скую восьмилетку  ходили (именно 
ходили, никто учеников не возил) 
дети из сёл Молчаново, Сахарово, 
Гурулево, Нестерово, Бурля, Ельцо-
во, Ангыр и Зырянск. Для бесед на 
классных часах, где среди прочих 
тем была и патриотическая, прихо-
дилось встречаться с ветеранами (в 
то время не принято было пригла-
шать их в клуб или школу). Беседы 
с фронтовиками, их воспоминания я 
использовал в работе с детьми.

В то время орден  Отечественной 
войны разных степеней имели Чух-
ломин Михаил Иванович и Помулев 
Николай Савватьевич. Боевые на-
грады были у Виноградова  Николая 
Прохоровича (орден Красная Звез-
ды, медаль «За боевые заслуги»), 
Ерженина Александра Иннокентье-
вича (медаль «За отвагу», участник 
обороны Москвы), Помулева Андрея 
Прокопьевича (медаль «За боевые 
заслуги», участник штурма и взятия 
Берлина.) Совсем молодыми были 
призваны на защиту Родины Кожу-
хин Павел Михайлович, Плеханов 
Владимир Георгиевич, Шангин Па-
вел Иннокентьевич. Позднее в Ба-
турино приехал жить с Поволжья 
Бахтигареев Тимир, кавалер многих 
боевых наград.

…У большинства нестеровских 
ребят отцы были участниками Оте-
чественной войны. Это ныне здрав-
ствующий и всеми уважаемый Исто-
мин Василий Федорович, имеющий 
тяжелейшее ранение в голову (у 
меня в классе учился его сын Миха-
ил). Руднев Александр Иосифович - 
кавалер орденов Красной Звезды и 

Славы 3 степени (учились сыновья 
Валерий и Владимир). Липин Пер-
фил Трифонович - кавалер медали 
«За отвагу» и др. награды (училась 
дочь Татьяна, ныне заслуженный 
работник здравоохранения Респу-
блики Бурятия. Батурин Владимир 
Семенович, кавалер двух орденов 
Славы 2 и 3 степеней, участник обо-
роны Сталинграда и взятия Берли-
на (училась дочь Наталья). Лебедев 
Константин Степанович, участник 
обороны Москвы, штурма и взятия 
города-крепости Кенигсберг, имев-
ший тяжелую контузию, которая 
давала знать о себе до конца жизни 
(учился сын Георгий).

Меня всегда поражала их удиви-
тельная скромность, выдержанность. 
Глядя на этих немногословных, кря-
жистых мужчин думал: «Недаром 
шла слава о бойцах сибирских ди-
визий». Хочу привести имена тех 
нестеровцев-фронтовиков, кого я 
застал в то далекое время, у кого 
дети, племянники и внуки учились 
в разных классах. Это Голенецкий 
Петр Лаврентьевич, Бурмакин Ев-
граф Сергеевич, Угрюмов Егор Ни-
колаевич, Молчанов Егор Прохоро-
вич, Помулев Алексей Анисимович, 
Липин Николай Петрович, Нагаев 
Василий Егорович, Нагаев Петр 
Кириллович, Нагаев Георгий Петро-
вич, Браганцев Александр Плато-
нович, Помулев Иван Анисимович, 
Угрюмов Иннокентий Лукич, Мат-
веев Кондратий Иванович. Кавалер 
ордена Отечественной войны Рас-
сохин Александр Иванович в боях 
получил тяжелые ранения, только 
разные ремни, протезы и костыли 
помогали вставать ему в рост. 

Хорошо знал я и ангырских 
фронтовиков: Воротников Семен 

Тимофеевич, Решетов Алексей Ни-
колаевич, Воротников Илья Инно-
кентьевич, Решетов Василий Алек-
сандрович, Воротников Григорий 
Иванович. Много раз встречался с 
Воротниковым Семеном Лаврен-
тьевичем, участником  обороны 
Москвы, воевавшим с фашистами 
на разных фронтах, участвовавшим 
еще и в разгроме Японии. Среди 
многих боевых наград у него была 
и медаль «За оборону Советского 
Заполярья». 

По Зырянску в разговоре со сто-
рожилами села узнаешь, что мно-
гие земляки вернулись с фронта с 
тяжелыми ранениями. Некоторые 
умерли, только вернувшись из го-
спиталей. Кто-то умер в 50-е, 60-е, 
70-е годы. Многие дети хранят, как 
память о своих отцах, разные до-
кументы и боевые награды. Напри-
мер, Колмаков Виктор Васильевич 
хранит красноармейскую книжку 
отца, где записано: «Колмаков Ва-
силий  Ефимович, гвардии младший 
сержант». Среди наград и медаль 
«За боевые заслуги». 10 августа 
1944 г. присвоено звание гвардей-
ца, вручен значок «Гвардия». Пере-
листывая пожелтевшие страницы, 
читаешь и ощущаешь дух того вре-
мени. «Красноармейскую книжку 
иметь всегда при себе, не имеющих 
книжек - задерживать. Домашний 
адрес…с. Кома, отец - Колмаков 
Ефим Алексеевич». 

Виктор Васильевич говорит: 
«Отец умер в 1954 году в возрас-
те 37 лет. Мне тогда было 1 год 4 
месяца. Родом он был из села Кома. 
О нем помню только по рассказам 
односельчан- зырянцев».

Седунов Александр Афанасье-
вич: «Мой отец умер в 1959 году, 

имел награды, в том числе орден 
Красной Звезды. В одном подраз-
делении с ним воевали жители Зы-
рянска - Голубев Николай Егорович 
и Колмаков Василий Ефимович».

Колмаков Леонид Григорьевич, 
1929 г. р.: «Меня тоже волнует во-
прос: почему такое разделение по 
мемориальным памятникам?  Во 
время войны колхоз для работы по-
сыльным  отправлял в Батуринский 
сельсовет колхозников, некоторое 
время и я был посыльным в с. Ба-
турино. Хорошо помню 1942 год. Я, 
13-летний  мальчик, видел, как к зда-
нию сельсовета на конях привозили 
раненых и искалеченных войной 
солдат. Ямщики их перегружали на 
других коней и отправляли дальше. 
Некоторые не могли передвигаться 
самостоятельно. Русские, буряты… 
Куда их возили дальше? Не знаю. 
Может, в Курумкан, Баргузин, может, 
в Гремячинск, Турку, Горячинск… 

Я не знаю, многие ли дожили до 
1991 года, но не могу понять: по-
чему существует такое деление? 
Может, у государства нет денег? Не 
знаю». 

Некоторые фронтовики, кого я 
назвал выше, умерли до июля 1991 
года. У некоторых из них нет близ-
ких. Кто поднимет голос в память о  
бывших защитниках Родины?

Меня всегда удивляет позиция во-
енкомата. Будь то районный и выше, 
вплоть до министра обороны. Когда 
призывают в армию, все меры при-
нимают, подключают и милицию… А 
как защищать интересы защитников 
Родины, которые остаются в сторо-
не? Такие вопросы должны решать 
только Верховный главнокомандую-
щий и премьер-министр?

 «Мертвые сраму не имут». А жи-
вые? Живые, получается, тоже не 
имут. Так когда же Родина вспомнит 
своих забытых солдат?

С. АНТРОПОВ, 
председатель Совета 

ветеранов МО СП «Зырянское».
 

ГДЕ  СПРАВЕДЛИВОСТЬ?


